

Thomas Koebner

Heinz Steinert: Die Entdeckung der Kulturindustrie oder Warum Professor Adorno Jazz-Musik nicht ausstehen konnte

1993

<https://doi.org/10.17192/ep1993.3.5021>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Koebner, Thomas: Heinz Steinert: Die Entdeckung der Kulturindustrie oder Warum Professor Adorno Jazz-Musik nicht ausstehen konnte. In: *medienwissenschaft: rezensionen*, Jg. 10 (1993), Nr. 3. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep1993.3.5021>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Heinz Steinert: Die Entdeckung der Kulturindustrie oder Warum Professor Adorno Jazz-Musik nicht ausstehen konnte

Wien: Verlag für Gesellschaftskritik 1992, 285 S., DM 49,-

Originell, scharfsinnig, witzig und überraschend - das sind die Stichworte, die ich mir während der Lektüre wiederholt an den Rand notiert habe. Heinz Steinert zeigt nicht nur, was wir alle schon stark vermuteten, daß Adorno vom Jazz nicht viel Ahnung hatte. Er weist nach, daß diese Abneigung einen logischen Platz im Gedankensystem Adornos hat, seiner Furcht vor Gruppenfuror entspricht und seiner Neigung zu aristokratisch-elitären Urteilen, die gleichsam Privilegien einer aus den Konflikten herausgehobenen Persönlichkeit sind. Steinert beleuchtet die Relativität der Kulturindustrie-Argumentation, die bei Adorno schon lange vor der Veröffentlichung von *Dialektik der Aufklärung* entwickelt worden ist, nicht zuletzt im mißfälligen Umgang mit dem Phänomen Jazz. Das Buch enthält aber nicht nur eine kritische Auseinandersetzung mit Adornos Thesen, übrigens auf eine ebenso deutliche wie vornehme, zurückhaltende Weise vorgetragen, daß es geradezu ein Vergnügen sein muß, von Steinert skeptisch diskutiert zu werden. Das Buch enthält auch con amore geschriebene Erklärungen dafür, daß Jazz Paradigma einer neuen Kunstvorstellung sei: eines Kunstverständnisses, das sein Augenmerk nicht auf das fertige Kunstwerk, sondern auf Kunst als Ereignis richtet. Steinerts Beschreibung der "ironischen Struktur" des Jazz zeugt von luzider Begeisterung. Er verteidigt den Jazz gegen seinen gebildeten Verächter Adorno, mehr noch: er glüht förmlich für diese Art der Musik auf. Auch, wenn man ihm nicht in allem folgen mag, diese Verbindung von Klugheit mit Leidenschaft, im wissenschaftlichen Schrifttum viel zu selten, ist ansteckend, anrührend, erweckt große Sympathie. So ist ein geistreiches und zugleich für die Kunst sensibles Buch entstanden, hinter dessen gescheitern, gründlichen, auch eleganten Ausführungen eine Person sichtbar wird, mit ihrer Erfahrungs- und Denkgeschichte, mit ihrer artistischen Reizbarkeit, mit ihrer Identität, die sie sich von "Professor Adorno" nicht einfach wegreden lassen will. Steinert hat in so vielem so recht, finde ich, nur nicht dann, wenn er über Richard Wagner spricht. Den mag er halt net. Deswegen sieht er ihn auch nicht genau an. Aber selbst diese kleine Schwäche hat etwas Einladendes, weckt die Neugier auf alles andere, lädt ein zum Geistergespräch während und nach der Lektüre.

Thomas Koebner (Marburg)